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 Новый закон стал серьезным шагом вперед по решению 
проблем людей, проживающих в аварийном или ветхом жилье.

Развивать 
теРРитоРии 
комплексно

Напомним, в декабре 
прошлого года Государ-
ственная Дума РФ приняла 
в третьем чтении федераль-
ный закон, который на-
правлен на совершенство-
вание института комплекс-
ного развития территорий 
и механизмов расселения 
аварийного жилья, а также 

ветхого и неблагоустроен-
ного жилья.

Предполагается, что ут-
вержденные программы 
расселения аварийного 
фонда, а также региональ-
ные критерии ветхого фон-
да станут основанием для 
принятия решений о ком-
плексном развитии соот-

ветствующих 
территорий.

— Это се-
рьезный шаг 
вперед по 

решению проблем людей, 
которые живут в аварийном 
или ветхом жилье, — отме-
тил председатель Государ-
ственной Думы Вячеслав 
Володин. 

При этом спикер Госду-
мы добавил, что регионы в 
свою очередь должны при-
нять необходимую норма-
тивную базу, в том числе и 
региональные законы. На 
Южном Урале такая дея-
тельность уже началась

Так, на уровне правитель-
ства Челябинской области 
была создана рабочая груп-
па по реализации положе-
ний федерального закона и 
проработке областного ре-
гулирования. К подготовке 
региональных законопро-
ектов в сфере комплексного 
развития территорий актив-
но подключились южноу-
ральские парламентарии.

На первом заседании ре-
гиональной рабочей группы 
согласовали план меро-

приятий (дорожную карту) 
по разработке областных 
нормативных документов 
и законопроектов. Кроме 
того, были определены 
уполномочен-
ные органы 
и основные 
подходы к ре-
гулированию 
вопроса.

— Новый 
федераль-
ный закон 
предоставля-
ет широкий 
ряд возмож-
ностей. Речь 
идет о при-
влечении дополнительных 
инвестиций в регион и соз-
дании рабочих мест. Также 
это позволит поддержать 
экономику региона и обе-
спечить жилищные права 
наименее защищенных 
категорий граждан, — про-
комментировал итоги про-
шедшего совещания вице-

спикер южноуральского 
парламента, председатель 
комитета по строительной 
политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Олег 

Голиков. — 
Сегодня на 
основании 
предложений 
депутатов 
Законода-
тельного Со-
брания пра-
вительство 
Челябинской 
области и 
министерство 
строитель-
ства ведут ак-

тивную разработку необхо-
димых документов. В этой 
работе также участвуют спе-
циалисты администрации 
города Челябинска. Более 
того, в областном центре 
уже рассматриваются пер-
вые площадки, где может 
быть применен принцип 
комплексного развития.

 накануне состоялось первое заседание 
региональной рабочей группы по реализации 
федерального законодательства в сфере ком-
плексного развития территорий. отметим, в 
состав рабочей группы вошел вице-спикер 
южноуральского парламента, председатель 
комитета по строительной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству олег Голиков 
(фракция «единая Россия»).

александр патритеев. фото дмитрия куткина

Новые нормы 
позволят расселить 
аварийное жилье, 
на которое не 
хватало средств 
федерального 
и региональных 
бюджетов, считают 
в Госдуме. 

такЖе в номеРе:
«культура малой Родины»: 
итоги и планы...                            с. 4
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новости

Конкурс социальных до-
стижений проводится За-
конодательным Собранием 
совместно с региональным 
правительством, Обществен-
ной палатой Челябинской об-
ласти и областным отделением 
Общероссийского обществен-
ного благотворительного фон-
да «Российский детский фонд».

Принять участие можно в 
следующих номинациях: «Бла-
готворительная деятельность 
коммерческих организаций 
и индивидуальных предпри-
нимателей», «Лучшие бла-
готворительные проекты», 
«Благотворительная деятель-
ность некоммерческих орга-
низаций», «Лучший работо-
датель». С 2020 года введена 
новая номинация «Почетный 
благотворитель», обладатели 

которой определяются из числа 
участников, победивших ранее 
в конкурсе не менее трех раз.

Заявки и конкурсные матери-
алы нужно направить до 1 марта 
в адрес Законодательного Со-
брания (454009, г. Челябинск, 
ул. Кирова, 114, тел.: 239-25-79, 
239-87-02, 239-25-84, факс 239-
88-73, эл. почта oka@zs74.ru).

Подробная информация 
размещена на официальном 
сайте Законодательного Со-
брания Челябинской области в 
разделе «Премии и конкурсы».

КоНКуРС

если вы меняете мир
Для индивидуальных предпринимателей и организаций (кроме 
государственных и муниципальных учреждений), оказывающих 
благотворительную помощь, реализующих социальные проекты, 
открыт прием заявок на областной конкурс «Меняющие мир».

по информации zs74.ru

Конкурс 
с награждением 
победителей 
пройдет в областном 
парламенте в мае.

 С 2020 года в конкурсе появилась 
номинация «Почетный благотворитель».
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иНфоРМАциоННАЯ ПоЛиТиКА

Тема премьерного выпу-
ска — план законопроект-
ных работ южноуральского 
парламента на 2021 год. Дог-
ма или основа для законот-
ворчества? Что скрывается 
за таким, казалось бы, не-
много скучным названием?

— Это как раз творческий 
процесс, и, как и в любой сфе-
ре, план является основой для 
достижения хороших резуль-
татов, — обратил внимание 

Владимир Мякуш. — Для того 
чтобы законотворческая ра-
бота была последовательной 
и рассматривались самые 
актуальные вопросы, волну-
ющие жителей нашего реги-
она, конечно, этот документ 
должен быть очень продуман-
ным. Но план — не догма, он 
может меняться, тем более, 
если коррективы вносит са-
ма жизнь. Яркий тому при-
мер — план законопроектных 

работ на 2020 год, 
который форми-
ровался еще до 
начала панде-
мии коронави-

руса. Но из-за сложившейся 
в прошлом году обстановки 
Законодательному Собранию  
пришлось  скорректировать 
первоначальный план прак-
тически на треть, поскольку 
нужно было оперативно при-
нимать законы, которые бы 
создавали условия для выхода 
из ситуации с наименьшими 
негативными последствиями. 
В наступившем году это на-
правление также станет одним 
из приоритетных направ-
лений в работе парламента.

Добавим, каждый выпуск 
в студии программы «Про-
сто о законе» будут высту-
пать разные гости по самым 
резонансным темам. Так, в 
ближайших выпусках ожи-
даются темы: инициативное 
бюджетирование, межму-
ниципальные пассажирские 
перевозки, обращение с бес-
призорными животными.

владимир мякуш стал первым гостем 
новой программы «просто о законе»

Парламентское телевидение начинает серию программ «Просто о 
законе». Как следует из названия, приглашенные гости будут говорить 
о содержании законов так, чтобы их смысл был понятен для всех. 
Первым гостем программы стал председатель законодательного Со-
брания Владимир Мякуш (руководитель фракции «Единая Россия»).

александр патритеев. фото автора

такЖе в номеРе:
хоккей в валенках. 
в ожидании турнира...       с. 6

Официальный 
сайт 
https://www.zs74.ru

в Facebook: 
https://facebook.
com/zso74

в Telegram:
https://t.me/zso74

на YouTube:
 https://www.
youtube.com/
channel/UC-
MbJKb4flQO-FX_
cdU57jA

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ 
СобРАНиЕ 

В иНТЕРНЕТЕ: 

Темы новой передачи 
обещают быть резонансными.

В рамках акции заме-
ститель председателя За-
конодательного Собра-
ния Челябинской области 
Владимир Павлов (фрак-
ция «Единая Россия») 
посетил четыре семьи.

— Встречали, как всегда, 
с накрытым чайным столом 
и отличным настроением. 
Вернулись мы также и в 
семью Астаховых, где уже 
дарили смартфон младшей 
дочери Кристине, — про-
комментировал Владимир 
Павлов. — Сегодня вручил 
планшетный компьютер 
старшей дочери Астаховых. 
Уверен, что современные 
гаджеты помогут ребятам 
отлично учиться и доби-
ваться серьезных успехов.

Напомним, Агентство 
стратегических инициатив 
совместно со партией «Еди-
ная Россия» и министер-
ством просвещения Россий-
ской Федерации запустили 
всероссийскую акцию, на-
правленную на решение 
проблем дистанционного 
образования за счет добро-
вольной помощи организа-
ций-партнеров и волонтеров.

АКциЯ

владимир павлов передал 
планшеты юным челябинцам

ольГа иванова

Таким образом вице-спикер 
регионального парламента 
поддержал федеральную бла-
готворительную акцию «Помоги 
учиться дома».

Владимир Павлов 
поддержал акцию.
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Региональный парламент 
постепенно возвращается к 
привычному формату рабо-
ты. С февраля в очном режиме 
будут проводиться заседания 
Законодательного Собрания 
и заседания комитетов. Ре-
жим видео-конференц-связи 
может быть возвращен в слу-
чае изменения эпидемической 
ситуации. Во время работы в 
очном режиме сохраняются 
требования к соблюдению 
правил санитарной безопас-
ности: обеспечение социаль-
ной дистанции, использова-
ние средств индивидуальной 
защиты. Февральское заседа-
ние пройдет в большом зале 
Законодательного Собрания, 
это позволит создать социаль-

ное дистанцирование. Депута-
ты, работающие в отдаленных 
территориях, смогут принять 
участие в заседании онлайн.  

— За время пандемии Зако-
нодательное Собрание области 
активно использовало в работе 
режим видео-конференц-свя-
зи. Этот формат доказал свою 
обоснованность, он позволил 
оперативно и эффективно ор-
ганизовать работу депутатского 
корпуса в особых условиях рас-
пространения коронавирусной 
инфекции. Отмечу, что удален-
ный формат не отменил ни 
дискуссий, ни жарких обсуж-
дений, никак не сказался на 
работоспособности депутатов 
и аппарата Законодательного 
Собрания. Для нас главное бы-

ло — сохра-
нить здоро-
вье людей. 
Сейчас мы 
видим, что 

ситуация меняется, появилась 
возможность для возвращения 
к привычному режиму работы 
областного парламента. Хотел 
бы отметить еще одно пре-
имущество режима ВКС, мы 
будем его использовать и по-
сле снятия ограничений. Он-
лайн–формат позволит нашим 
коллегам, которые живут и ра-
ботают в отдаленных террито-
риях, участвовать в заседаниях 
комитетов и заседаниях Зако-
нодательного Собрания. Бли-
жайшее заседание проведем в 
очном режиме. Если, конечно, 
будет позволять эпидемиче-
ская ситуация, — прокоммен-
тировал председатель Законо-
дательного Собрания Влади-
мир Мякуш (руководитель 
фракции «Единая Россия»).

такЖе в номеРе:
как изменился Регламент
законодательного собрания...  с. 5

Февральское заседание парламента пройдет очно
законодательное Собрание возвращается к докоронавирусному, 
очному формату проведения заседаний областного парламента 
и профильных комитетов.

по информации zs74.ru

Во время работы 
в очном режиме 
сохраняются 
требования 
к соблюдению 
правил санитарной 
безопасности.
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  «чистая стРана»

свалку засадят 
деревьями

На месте полигона в ско-
ром времени появится зе-
леный холм, который могут 
засадить деревьями. Окон-
чательное решение будет 
принято после того, как вла-
сти узнают мнение горожан 
на этот счет. Как сообщил 
губернатор Алексей Текслер, 
голосование организуют на 
портале «Активный житель 
74». По мнению Виктории 
Абрамченко, на зеленом 
холме должна быть не 
только трава, но и деревья. 
Благодаря мощной корне-
вой системе крупномеров 
удастся удерживать склоны 
от оползания, создается пре-
пятствие для формирования 
оврагов. Южноуральские 
власти поддержали пред-
ложение вице-премьера, 

которая осталась довольна 
работами по рекультивации. 

— То, что сделано, вы-
полнено по наилучшим 
доступным технологиям, с 
применением лучших эко-
логических стандартов — это 
очень хорошо. Мы увидели 
несколько этапов, несколь-
ко инженерных сооружений, 
технологий, которые при-
менены в рекультивации 
свалки. Такого второго объ-
екта пока в стране нет. Это 
действительно уникальная 
рекультивация, — похвалила 
Виктория Абрамченко. 

В свою очередь Алексей 
Текслер анонсировал до-
срочное завершение работ. 

— В августе рекультива-
ция закончится. Фактиче-
ски техническая часть уже 
завершена: мы спокойно 
находимся на территории 
свалки и понимаем, что нет 

ни запахов, ни выбросов. 
Осталось завершить ряд 
инфраструктурных задач 
и биологическую часть ре-
культивации, — заявил глава 
региона.

Федеральные чиновники 
также поинтересовались 
месторасположением ны-
нешнего полигона. Им 
рассказали, что сейчас весь 
мусор свозится в Полетаево, 
которое расположено в 30 
километрах от Челябинска. 
Однако в дальнейшем место 
сбора отходов разместится 
в 50 — 60 километрах от ме-
гаполиса. Виктория Абрам-
ченко поддержала планы 
южноуральских властей и по 
раздельному сбору мусора.

контроль                             
на всех этапах

Вице-премьер РФ также 
пообщалась с председателем 
комитета Законодательного 
Собрания области по эко-
логии и природопользова-
нию Михаилом Маховым 
(фракция «Зеленая альтер-
натива»). От него она узнала 
о результатах мониторинга 
общественной организацией 
«АнтиСмог» работ по ре-
культивации свалки.

Парламентарий проин-
формировал, что наблюдение 
ведется на протяжении двух с 
половиной лет. За это время 
проведено 65 инспекцион-
ных выездов, в ходе которых 
производился облет терри-
тории полигона квадрокоп-
тером с тепловизионным 
оборудованием, отбирались 
пробы на предмет превыше-
ния ПДК вредных веществ в 
атмосферном воздухе. 

Стоит отметить, что для 
нашей страны это редкий 
случай, когда общественный 
контроль за столь крупным 
и вредным объектом осу-
ществляется на всех этапах, 
начиная с момента закрытия 
свалки и заканчивая практи-
ческой реализацией проекта. 

Цель проводимого органи-
зацией «АнтиСмог» мони-
торинга заключается в том, 
чтобы предоставить свое-
временную и достоверную 
информацию о выполняе-
мых работах на Челябинской 
городской свалке и прокон-
тролировать, насколько они 
соответствуют принятым 
проектным решениям.

Рекультивацию
монитоРят Жители

на днях челябинск посетила вице-премьер 
России виктория абрамченко. она возглавила 
делегацию, прибывшую в столицу южного ура-
ла, чтобы изучить опыт по улучшению экологи-
ческой ситуации. большое внимание уделили 
работам по рекультивации челябинской город-
ской свалки. о результатах общественного мо-
ниторинга, проводимого на объекте, 
вице-премьеру рассказал председатель коми-
тета законодательного собрания по экологии 
и природопользованию михаил махов.

анастасия Хивинцева. фото лЮдмилЫ ковалевоЙ

Михаил МахоВ, 
председатель комитета Законода-
тельного Собрания по экологии и 
природопользованию (фракция 
«Зеленая альтернатива»):

Столь качественная 
реализация этого мас-

штабного проекта была 
бы невозможна без мно-
гих активных жителей и 
общественных органи-
заций, которые, прояв-
ляя свою гражданскую 
позицию, совместными 
усилиями добились по-
ложительного решения 
большой, старой эколо-
гической проблемы в 
нашем регионе.

цифРА

(из них более 1 млрд рублей 
— средства региона) 
составило финансирование 
рекультивации челябинской 
свалки по проекту «чистая 
страна».

4,5
млРд Рублей

Михаил Махов рассказал об особенностях 
общественного контроля за рекультивацией.
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ПоПЕЧиТЕЛьСКий СоВЕТ

Совещание провел председатель ко-
митета по социальной политике Сергей 
Буяков (фракция «Единая Россия»), 
возглавляющий попечительский совет. 

Как рассказал главный архитек-
тор Челябинска Павел Крутолапов, 
согласно дорожной карте в феврале 
планируется разработать и утвердить 
техническое задание, а также регла-
мент и положение о конкурсе. Затем 
попечительский совет утвердит со-
став жюри. Наконец, будет объявлен 
сам конкурс с размещением инфор-
мации о нем в СМИ. В марте нач-
нутся прием и регистрация заявок. 

Следующий шаг — прием и регистра-
ция конкурсных проектов, организация 
процедуры их очной оценки. В апреле 
должен быть получен эскизный про-
ект, тогда и определится победитель. 

— По нашему мнению, в конце апре-
ля уже можно будет получить 
готовый архитектурный проект, 
— высказал уверенность Павел 
Крутолапов. — Мы все проанали-
зировали и подобрали на терри-

тории сквера две локации как два воз-
можных варианта, которые предлагаем 
вынести на суд разработчиков проекта.

По словам главного архитекто-
ра Челябинска, это локации, до-
статочные для организации там 
монумента не в ущерб уже имею-
щимся элементам архитектуры.

— Мы находимся в этом вопросе 
в качестве первопроходцев по срав-
нению с другими регионами России, 
— резюмировал Сергей Буяков. — 
Подчеркну, для участия в конкурсе 
приглашаются как профессиональ-
ные архитекторы и скульпторы, так 
и студенты профильных вузов. Мы 
полностью поддерживаем молодежь, 
если она пожелает проявить свой та-
лант в таком благородном деле, как раз-
работка скульптуры, символизирую-
щей подвиг медицинских работников. 

конкурс на скульптурную композицию медикам                              
получил дорожную карту

В пятницу в законодательном Собрании прошло очередное заседание попечитель-
ского совета по строительству и установке скульптурной композиции, символизи-
рующей подвиг медицинских работников. центральным вопросом стала дорожная 
карта мероприятий.

александр патритеев. фото с саЙта zs74.ru

Павел Крутолапов показал схему 
возможных локаций для памятника.

такЖе в номеРе:
активна ли в сетях  
местная власть — опрос...   с. 5
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выйти в плюс

— Вячеслав Юрьевич, как 
Вы оцениваете пользу, кото-
рую проект принес Челябин-
ской области за эти годы?

— В нашем регионе про-
ект «Культура малой Роди-
ны» успешно реализуется 
вот уже пятый год. Запуская 
его, партия «Единая Рос-
сия» поставила задачу: сде-
лать учреждения культуры 
доступными для всех. Про-
ект стал важнейшей частью 
национального проекта 
«Культура». Особый упор 
делается на села и малые 
города, где 
клубы и ДК 
являются 
главными 
центрами 
притяжения 
людей.

Коли-
чество на-
правлений и 
участников 
растет с 
каждым го-
дом. Если в 
первый год 
реализации 
проекта у нас 
выделялось 
более 50 миллионов рублей, 
то теперь суммы превы-
шают 168 миллионов, не 
считая отдельных ассигно-
ваний из областного бюд-
жета. Это говорит о том, что 
проект укрупняется, и это 
очень важно. Ведь на про-
тяжении 20 с лишним лет 
сфера культуры существова-

ла исходя из возможностей 
местных и региональных 
бюджетов. Финансирование 
отрасли проходило по оста-
точному принципу, и это 
оставило на ней свой нега-
тивный отпечаток. 

Сейчас мы пытаемся 
наверстать упущенное и      
выйти в плюс. Это полу-
чается, потому что проект 
задает тон для дальнейшего 
развития каждого отремон-
тированного ДК или театра. 
Большим подспорьем стала 
работа общественных сове-
тов, которые не только кон-
тролируют ход работ, но и 

вносят свои 
коррективы 
в процессе 
реализации 
проекта. 
Что важно, 
участники 
формируют-
ся исходя не 
из партий-
ной принад-
лежности, а 
из числа ак-
тивных, не-
равнодуш-
ных людей в 
каждом му-
ниципалите-

те. Интерес жителей ко всем 
этапам реализации проекта 
— начиная от утверждения 
сметы и заканчивая выбо-
ром цвета кресел или зана-
веса — растет с каждым го-
дом. Очень ценно, что люди 
внимательны к тому, что 
происходит в их населенных 
пунктах.

упор на села

— Подведите итоги реали-
зации проекта в 2020 году по 
основным направлениям. Все 
ли удалось сделать, что пла-
нировалось?

— По направлению 
«Местный дом культуры» 
участниками проекта стали 
20 домов культуры из 14 
муниципалитетов области. 
Так, для 14 ДК было приоб-
ретено новое оборудование, 
в 6 объектах проведен теку-
щий ремонт. Кроме того, в 
12 домах культуры произве-
ли капитальный ремонт. 

Следующее направление 
— «Театры малых городов». 
В него вошли три учреж-

дения. Это Центр искусств 
«Театр+Кино» в Верхнем 
Уфалее, Златоустовский те-
атр «Омнибус» и театр «Наш 
дом» в Озерске. Денежные 
средства пошли на поста-
новку четырех спектаклей и 
приобретение нового обо-
рудования. 

В рамках направления 
«Театры — детям» финан-
сирование получили шесть 
театров, расположенных 
в Челябинске, Озерске, 
Магнитогорске. В итоге по-
ставлено шесть спектаклей, 
приобретено световое, зву-
ковое, видеопроекционное 
оборудование, а также два 
гастрольных автобуса. 

Четыре библиотеки, 
расположенные в Еманже-

линске, Златоусте, Каслях 
и Магнитогорске, вошли в 
направление «Модельные 
библиотеки». 

Наконец, направление 
«Реконструкция и капи-
тальный ремонт детских 
школ искусств», где два 
учреждения 
Еманже-
линска и 
Челябинска 
получили 
денежные 
средства на 
капремонт 
зданий.

Отмечу, 
помимо 
перечислен-
ного выше, 
объекты получали средства 
из регионального и местных 
бюджетов. Например, по 
направлению «Модельные 
библиотеки» в рамках об-
ластного бюджета отремон-
тированы еще три объекта 
— в Коркино, в селе Бори-
совка Пластовского района, 
в поселке Увельский Увель-
ского района. Областные 
и местные средства также 
выделялись по направле-
нию «Автоклубы» (Карталы, 
Нагайбак, Октябрьский, 
Саткинский район). При 
этом Саткинский район 
приобрел уникальный авто-
клуб на базе КамАЗа, чтобы 
проводить мероприятия в 
отдаленных населенных 
пунктах. 

из всех источников

— Каких свершений ждать 
южноуральцам от проекта 
«Культура малой Родины» в 
этом году?

— В рамках партийного 
проекта будут профинан-
сированы восемь направ-
лений. По направлению 
«Местный дом культуры» 
планируется укрепить ма-

териально-техническую 
базу 18 ДК. Капитальные 
ремонты охватят 10 домов 
культуры.

В направление «Театры — 
детям» войдут: театр кукол 
«Золотой петушок» Озер-
ска, магнитогорский театр 

«Буратино», 
челябинские 
театры «Ки-
ровец», Мо-
лодежный 
театр, театр 
им. Воль-
ховского и 
Новый худо-
жественный 
театр. По 
направле-
нию «Театры 

малых городов» средства на 
постановку и оснащение 
получит златоустовский 
«Омнибус». 

На реконструкцию и 
капремонт детских школ 
искусств запланировано 
около 38 миллионов ру-
блей. В это направление 
войдут восемь учреждений, 
в том числе в Челябинске, 
Варне, Еманжелинском 
районе, Магнитогорске, 
Южноуральске. Музыкаль-
ными инструментами и 
оборудованием обеспечат 
12 детских школ искусств и 
училищ искусств.

По направлению «Мо-
дельные библиотеки» феде-
ральные средства выделены 
на библиотеки Усть-Катава 
и Центральную систему 
детских библиотек Челя-
бинска. Более того, из об-
ластного и местных бюдже-
тов поддержку получат би-
блиотеки Катав-Ивановска, 
Копейска, Магнитогорска. 

Из регионального и мест-
ного бюджетов средства 
также будут выделены по 
направлению «Автоклубы» 
для Варненского и Соснов-
ского районов. 

2 февраля на федеральной площадке партии 
«единая Россия» обсуждалась реализация парт-
проекта «культура малой Родины». в совещании, 
проходившем в формате видеоконференции, 
принял участие депутат законодательного со-
брания челябинской области вячеслав евстиг-
неев (фракция «единая Россия»), курирующий 
проект на уровне региона. и если на совещании 
в большей степени шла речь об итогах                
2020 года и планах на 2021 год в масштабах 
общероссийских, то мы попросили вячеслава 
юрьевича рассказать, что было и что будет 
сделано в рамках проекта для нашей малой 
Родины — южного урала.    

александр патритеев. фото дмитрия куткина

В 2021 году на 
текущий ремонт 
и материально-
техническое 
оснащение сельских 
ДК и клубов 
в регионах 
из федерального 
бюджета выделено 
более 1,4 млрд 
рублей. Еще более 
трех млрд рублей 
— на капитальный 
ремонт сельских ДК.

Народный артист 
РФ Сергей Безруков, 
председатель 
общественного 
совета партпроекта, 
говорил о важности 
театральных 
постановок 
классики. 

«пРоект задает тон Развитию
каЖдоГо дк или театРа»

Верхнеуральский ДК — яркий пример того, 
как партпроект меняет учреждения культуры.

Вячеслав Евстигнеев.

Сергей Безруков.
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актуально

уРфо

Целью встречи стало знакомство 
с лучшими молодежными практика-
ми, а также содействие в реализации 
крупных региональных и федераль-
ных проектов. В частности, анон-
сировано обновление окружного 
конкурса «Команда Урала — 2021» 
и работы совета по молодежной по-
литике при полпредстве в УрФО.

Встречу посетили члены Обще-
ственной молодежной палаты при 
Законодательном Собрании Че-
лябинской области Никита Эйс-
монт и Александр Анисимов. 

Они рассказали об успехах 
молодежной палаты и реализо-
ванных инициативах, о деятель-
ности ОМП, а также творческих 
проектах, таких как киномастер-
ская «Твори кино» и арт-центр 
«Арт-российские инициативы».

— Постепенно возвращается 
офлайн, вместе с живым обще-
нием и коммуникацией. Полу-
ченный опыт позволит сделать 
очные события ярче и доступнее, 
— отметил Александр Анисимов.

поделились 
успехами и планами
Члены общественной молодежной па-
латы при законодательном Собрании 
встретились с делегацией аппарата 
полномочного представителя прези-
дента России в урфо.

МНЕНиЕ жиТЕЛЕй

активна ли в сети 
местная власть

Цель — изучить мнение южно-
уральцев о работе органов мест-
ного самоуправления в том, как 
налажены информирование и вза-
имодействие муниципальных вла-
стей с жителями через популярные 
социальные сети. Пройти опрос 
можно по ссылке: portal.audit.gov.ru.

Добавим, в минэкономразвития 
региона подвели итоги ежегодного 
опроса населения об эффективности 
деятельности руководителей органов 
МСУ, унитарных предприятий и уч-
реждений. В 2020 году в нем приняли 
участие более 30 тыс. респондентов. 

По сравнению с предыдущим го-
дом южноуральцы оказались более 
довольны благоустройством (46,7%), 
организацией водоснабжения/во-
доотведения (59%), теплоснабже-
ния (65,2%) и электроснабжения 
(76,8%). Чуть менее положитель-
но жители оценили организацию 
газоснабжения (70,9%) и транс-
портного обслуживания (46,7%).

Деятельностью глав муници-
палитетов удовлетворены 45,8% 
опрошенных. Самая высокая 
удовлетворенность, порядка 70 
— 80%, в Южноуральске, Увель-
ском и Пластовском районах.

ольга иванова

Контрольно-счетная палата Челябин-
ской области приглашает южноураль-
цев принять участие в опросе «Муници-
пальная власть Челябинской области: 
активность в соцсетях».

нина Черкасская

избрание спикера               
и его заместителей

Для избрания председателя Зако-
нодательного Собрания, его перво-
го заместителя и заместителей, а 
также по кандидатуре сенатора бу-
дет выбран способ голосования, то 
есть голосовать открыто или тайно 
(ранее — только тайно), с помощью 
бюллетеней или электронной си-
стемы.

каждая кандидатура — 
отдельно

При назначении мировых судей, 
представителей общественности 
в квалификационную коллегию 
судей области, при избрании чле-
нов областного избиркома, пред-
ставителей в квалификационную 
комиссию при Адвокатской палате 
области голосование будет про-
ходить отдельно по каждой канди-
датуре.

одно выступление.              
один вопрос

Внесены изменения в регла-
ментирование продолжительно-
сти докладов и выступлений при 
обсуждении доклада по вопросу 
повестки заседания парламента,         

а также при решении на заседании 
процедурных вопросов. Теперь 
депутат имеет право один раз вы-
ступить и один раз задать вопрос 
по теме. В предыдущей редакции 
Регламента установлено, что по 
одному и тому же вопросу депутат 
может выступить не более двух раз. 
Также предусмотрено выступление 
по теме доклада представителя 
фракции.

Рассмотрение отчета 
губернатора

Как и раньше, ежегодный отчет 
губернатора Челябинской области 
предварительно рассматривается 
на заседаниях комитетов и фрак-
ций Законодательного Собрания. 
Процедуру рассмотрения отчета 
губернатора на заседании Законо-
дательного Собрания устанавли-
вает президиум областного парла-
мента.

депутатский запрос

Изменения в региональном за-
конодательстве приняты на январ-
ском заседании южноуральского 
парламента. Поправки, с одной 
стороны, вводят понятие запро-
са Законодательного Собрания 
Челябинской области, с другой 

— придают качественно новое 
наполнение понятию «депу-
татский запрос», делая его са-
мостоятельным, повышая его 
статус. 

если партия                         
не представлена                          
в парламенте

Согласно действовавшему Регла-
менту представители таких полити-
ческих партий вправе не менее одно-
го раза в год участвовать в заседании 
Законодательного Собрания при 
рассмотрении вопросов, внесенных в 
порядке законодательной инициати-
вы. Теперь президиум Законодатель-
ного Собрания определяет заседание 
парламента, в котором могут принять 
участие представители политических 
партий, не представленных в Законо-
дательном Собрании. Информация 
о таком заседании заблаговременно 
появится на официальном сайте пар-
ламента.

не позднее                        
чем за 10 дней

Обращение политической пар-
тии, не представленной в Законо-
дательном Собрании, с просьбой об 
участии в заседании направляется в 
парламент не позднее чем за десять 
календарных дней до его проведения.

Остальные изменения направлены 
на приведение Регламента в соответ-
ствие с законами области.

депутаты седьмого созыва южноуральского парламента 
сегодня активно работают над изменениями в Регламенте 
законодательного собрания, совершенствуя порядок про-
ведения заседаний, повышая открытость и прозрачность 
различных процедур. с самыми знаковыми из этих измене-
ний знакомим в материале.

александр патритеев. фото дмитрия куткина

Все изменения 
в Регламенте обсуждаются 
на рабочей группе, 
которую возглавляет 
первый вице-спикер 
парламента Александр 
Лазарев (фракция 
«Единая Россия»), 
и на комитете 
по Регламенту 
и депутатской этике 
под председательством 
Василия Швецова 
(фракция «Справедливая 
Россия»).

На первом заседании парламента нового созыва избирается 
председатель Законодательного Собрания. октябрь 2020 г.

РеГламент 
меняется

такЖе в номеРе:
елена тарасова  — в своем 
избирательном округе...       с. 8
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Хоккей для всех
По словам председателя 

комитета по социальной 
политике Сергея Буякова 
(фракция «Единая Рос-
сия»), игрока команды 

областного парламента на 
протяжении многих сезо-
нов, команда депутатов на 
своем примере всякий раз 
показывает, что хоккей в 
валенках — игра доступная, 

игра для всех. 
— В рамках 

отдельно-
го турнира 

проводим 
хоккейные ба-

талии с командами 
Общественной 
палаты, Федера-

ции профсоюзов, 
других обществен-

ных организаций, 
— рассказывает 
Сергей Буяков. — 

Мы регулярно 
тренируем-

ся, тем 
более, 

в этом году в нашу команду 
влились и вновь избранные 
депутаты. Тренируются се-
годня, как мы видим, и дру-
гие команды. Безусловно, 
меры санитарно-эпидеми-
ческой безопасности будут 
соблюдаться на турнире, 
однако количество участ-
ников, надеемся, только 
вырастет по сравнению с 
прежними годами. Потому 
что задача турнира — это в 
первую очередь пропаганда 
здорового образа жизни.

интерес будет выше

Председатель комитета 
по информационной поли-
тике Олег Гербер (фракция 
«Единая Россия»), впервые 
участвующий в организа-
ции турнира, подтвержда-
ет: меры безопасности — в 

приоритете.
— Все необ-

ходимые меры, 
безусловно, будут 

приняты. Но если си-
туация с пандемией и 
повлияет на турнир, то 

только в лучшую сторо-
ну, — уверен Олег Гербер. 

— Все-таки люди устали от 
недостаточной физической 
активности из-за ограни-
чений, поэтому и интерес к 
такого рода мероприятиям 
будет очевидно выше. При-
веду аргумент: регистрация 
участников турнира нача-
лась только на этой неделе, 
но уже зарегистрировалось 
порядка 20 команд.

у игры — большое 
будущее

Вообще, у хоккея в ва-
ленках впереди большое 
будущее, считает Петр 
Гневашев, заместитель 
председателя 
Федерации 
профсоюзов 
Челябинской 
области, то-
же сегодня 
вышедший 
на лед.

— Когда 
Законо-
дательное 
Собрание 
Челябинской 
области на-
чало прово-
дить такой 
турнир, мы 
подхватили эту идею и уже 
третий год подряд прово-
дим подобный турнир по 
хоккею в валенках среди 
предприятий нашего реги-
она, — говорит Петр Гне-
вашев. — В свою очередь, 
наши соседи из регионов, 
входящих в состав УрФО, 
также заинтересовались 

игрой, и в этом году их 
представители планируют 
приехать к нам.

Главный приз

А что думают о турнире 
участники команд из основ-
ной сетки соревнований?

— Это игра нашего дет-
ства, — делится эмоциями 
Владимир Кончиков, пред-
ставитель команды ЮУЖД, 
участвующей в турнире ни 
много ни мало с 2011 года. 
— Многие из нас с юных лет 
занимались спортом, игра-
ли в хоккей и когда услы-
шали о том, что проводится 

такой тур-
нир, решили 
собрать свою 
команду. В 
течение не-
скольких лет 
участвовали 
в турнире, 
но призовых 
мест не до-
бивались. 
И только в 
прошлом го-
ду стали се-
ребряными 
призерами, 
проиграв 

команде из Снежинска. 
Главный приз турнира — 
хоккейную коробку для 
муниципалитета — полу-
чили тогда именно они. В 
этом году постараемся взять 
реванш, и если выиграем, 
поставим хоккейную короб-
ку там, где будет удобно для 
наших жителей.

сыГРаем
по-нашему!

27 февраля в челябинске, на площадке ледового дворца «уральская 
молния», пройдет ежегодный турнир по хоккею в валенках на кубок за-
конодательного собрания «играй по-нашему!» в одиннадцатый раз ле-
довые дружины со всей челябинской области поборются за победу. уже 
сейчас, параллельно с организационной подготовкой, участники прово-
дят первые тренировки. в том числе и команда южноуральского парла-
мента, выступающая в рамках вип-турнира.

александр патритеев. фото дмитрия куткина

По решению 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Владимира Мякуша 
главным призом 
турнира станет 
хоккейная коробка, 
которую установят 
в муниципалитете 
команды-
победительницы.

 Прием заявок на участие — в официальной группе турнира 
в социальной сети «ВКонтакте»: https://vk.com/valenok74.
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летопись юЖноГо уРала

архивисты — незаметные труженики, но благодаря их 
труду сохраняется и является миру прошедшее. на рубеже 
1930 — 1940-х годов минувшего столетия самым крупным 
знатоком истории южного урала стал хранитель петр ва-
сильевич мещеряков.

миХаил Базанов. фото предоставленЫ огаЧо

на грани нищеты

Родился будущий краевед 29 мая 
1904 года в селе Воскресенском ныне 
Кировского района Курганской об-
ласти (в те времена — территория 
Челябинского уезда Оренбургской 
губернии). Отец, согласно его сло-
вам, сельским хозяйством «почти 
не занимался, т. к. не 
было тягловой силы», 
вместо этого пробуя 
себя на чиновничьем 
поприще. Карьера 
Василия Яковлевича 
Мещерякова не зада-
лась, его часто уволь-
няли под разными 
предлогами, мать кра-
еведа была инвали-
дом, семья большая – пятеро детей, 
среди них глухая сестра… Детство и 
юность П.В. Мещерякова прошли на 
грани нищеты.

В 1919 году он вступил в комсо-
мол, что определило многое в его 
судьбе. В 1920 году именно комсо-
мольская организация предложила 
ему, самому еще не получившему 
среднее образование, стать воспи-
тателем в одной из детских коммун 
Кургана. С этого момента начина-
ется его бурная педагогическая и 
общественная деятельность. Сменив 
немало школ, он одновременно с 
работой получил сначала среднее, а 
затем, заочно, и высшее образование. 
В 1924 году его как активиста комсо-
мола приняли в ряды ВКП(б) — зна-
чимое для него событие. В 1932 году 
Мещеряков переехал в Челябинск.

отчаявшийся краевед

Петр Васильевич предпочитал 
культурные формы досуга, став од-
ним из частых посетителей художе-
ственной студии при Челябинском 
отделении Союза художников. Види-
мо, такой же формой досуга стало его 
участие в заседаниях краеведческого 
кружка при Челябинском музее, где 
вскоре его заметил директор И.Г. Го-
рохов. 

Однако над головой 
Мещерякова начи-
нали сгущаться 
тучи. В 1933 
году внезапно 
выяснилось, 
что его отец в 
далеком 1906 
году три меся-
ца проработал 
в полиции, о 
чем сам 

П.В. Мещеряков в документах не 
указал. По словам краеведа, он не 
знал об этом факте, но за «обман» 
историка исключили из партии. В 
тот раз ему удалось восстановиться, 
но затем последовали еще два исклю-
чения. Последнее, окончательное, 
состоялось в декабре 1935 года. Из 
школы историка тут же уволили.

Именно в этот 
момент И.Г. Горохов 
и предложил ему ра-
боту в Челябинском 
музее. Отчаявшийся 
краевед увидел в 
этом возможность 
реабилитировать 
себя в глазах партии, 
продемонстрировать 
всем свои профес-

сиональные навыки и вновь вступить 
– уже указывая на свои научные до-
стижения – туда, откуда его изгнали 
(именно так он будет писать в апел-
ляции в феврале 1938 года). 

картофельные бунты

У него возникла идея создать кни-
гу по истории картофельных бунтов 
1842 — 1843 годов на Урале, для чего 
он сам едет в Москву на поиски ма-
териала и переписывается с архи-
вами в Ленинграде, заказывая там 
копии документов. Одновременно 
Петр Васильевич участвует в архео-
логических экспедициях, занимается 
активным сбором местного матери-
ала на историко-революционную 
тематику, стремительно обновляет 
историческую композицию в музее. 
Его публикации видят свет в газете 
«Челябинский рабочий» и журнале 
«Челябинский краевед».

Он действительно обратил на се-
бя внимание, но совсем не так, как 
предполагал. Высокое начальство не 
только не обрадовалось этой актив-
ности, но и отнеслось к ней с боль-
шим подозрением — ведь источник 
ее был исключенным из партии, 
значит неблагонадежным человеком, 
вероятным «вредителем». В сентябре 
1937 года его, несмотря на возраже-
ния И.Г. Горохова, уволили из музея 
приказом облоно.

неизданные труды

В феврале 1938 года он пишет 
еще одну апелляцию в партийные 

органы. В восстановлении в рядах 
ВКП(б) ему отказали, зато он полу-
чил работу в областном архиве. Там 
к нему и его исследовательским на-
чинаниям отнеслись с симпатией, с 
готовностью предоставляя необхо-
димые для работы командировки и 

включив ранее разрабатываемые им 
темы в план работы.

Именно работа в архиве и 
станет пиком его творческой 
деятельности. Так, в 1939 году 
он вместе с партийным работ-
ником В.Байдериным создал 

книгу «В помощь агитатору», поло-
вину которой заняло описание до-
революционного Челябинска. В 1941 
году вышла брошюра «Переселен-
цы», посвященная, как это видно из 
названия, переселенческому движе-
нию. Десятки статей краеведа укра-
сили газеты «Челябинский рабочий», 
«Наш трактор», «Красный Курган».

Но еще больше оказалось трудов, 
которые в силу разных причин оста-
лись не изданы. Гигантская моно-
графия «Крестьянские волнения в 
Зауралье во второй половине XIX в.» 
(о тех самых картофельных бунтах) 
была сдана в издательство в 1941 году 
и осталась неопубликованной из-за 
войны.

ученый-агитатор?

Не увидели свет и объемная 
«Исетская провинция», и биографи-
ческий очерк о С.М. Цвиллинге, и 
составленный им очерк по истории 
архива. Лишь в 1958 году напечатали 
хронику революционных событий 
в Челябинске в 1917 — 1919 годов. 
Во многом это было следствие во-
енных затруднений: у издательств не 
хватало средств и просто бумаги для 
печати.

Труды П.В. Мещерякова противо-
речивы, неоднозначны. С одной 
стороны, он демонстрировал пре-
красное знание источников (в том 
числе и материалов центральных 
архивов) и литературы, наделял их 

скрупулезным научно-справочным 
аппаратом, а с другой — в них чрез-
вычайно тенденциозный подбор 
фактов, призванный непременно 
доказать читателю все преимущества 
советского строя над дореволюцион-
ным прошлым. Научное изложение 
смешивалось с языком публициста-
агитатора. Но возможно ли было в то 
время и в тех обстоятельствах писать 
по-иному?

закат карьеры

Во время войны П.В. Мещеряков 
серьезно заболел: у него начался 
туберкулез легких. В 1943 году он 
уволился и получил инвалидность. 
Вплоть до 1946 года о нем ничего не 
известно. В 1946 — 1947 годах был 
научным сотрудником Челябинского 
отделения Географического обще-
ства СССР, затем до 1956 года — 
внештатным лектором Челябинского 
городского областного лекционного 
бюро. После доклада Н.С. Хрущева о 
культе личности сбылось его давнее 
намерение: он восстановил партби-
лет.

В 1957 году П.В. Мещерякова 
ожидал карьерный взлет – место 
директора Челябинского областного 
краеведческого музея. Счастья эта 
должность не принесла. Видимо, не-
рвы этого человека были до предела 
выжжены испытаниями, обрушив-
шимися на него ранее. В марте 1960 
году он умер, отравив себя ядом…

22 сентября 1921 
года был основан 
Челябинский 
губернский архив, 
положивший начало 
архивной отрасли 
нашего региона.

Научный сотрудник отдела истории П.В. Мещеряков 
(крайний справа) с коллегами по музею. 1937 г.

кРаевед 
мещеРяков

 Петр Мещеряков.
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окРуГ

В лесу
фундук, в

земле
арахис, в
воде …

Польский
торжест-
венный
танец-

шествие

Метал-
лический

груз

Детская
присыпка

Часть
крепости

«Окраи-
на»

боевой
позиции

Слово
благо-

дарности

Несколь-
ко статей
на одну

тему

Сорт
яблок

Запудри-
вание
своих
мозгов

Спутник
Урана

Жители
«Остро-
ва неве-
зения»

Язык
Израиля

«Улыбка»,
не

сулящая
добра

Начало
забега

Наказа-
ние,

возмез-
дие

Драго-
ценный
камень

Веревоч-
ное

огражде-
ние на
судне

Река в
Польше,
правый
приток
Одры

Настоль-
ная игра

Муж
дочери,
сестры

или
золовки

Усатый
житель
кухни

Бревно
для

штурма

Род
амфибий

из се-
мейства

жаб

Хими-
ческий

элемент

Штат на
северо-
западе

Бразилии

Единица
измере-

ния углов

«Сорт»
морского
капитана

Игра с
мешком
бочек

Матема-
тический

«близ-
нец»
тире

Падаю-
щая

звезда

Тип
упаковки

Мужик с
хорошо
сложен-

ным
телом

Украинс-
кий город
«хищни-

ков»

Город на
Украине

Его
обманул
хитрец
Сизиф

Бело-
русский
город с

девичьим
именем

Предмет,
продава-
емый на
аукционе

Река во
Франции

Комнат-
ная печь

Древне-
римская
монета

Часть
курка

Мера
умствен-

ного
развития

Проти-
вопо-

ложное
добру

Мамаев
гнёт

Жирное
пятно

Вечернее
принятие

пищи
Сходство

Киевский
князь

Стирание
здания с

лица
земли

Старший
сын

Адама и
Евы

Обезбо-
ливаю-

щее
средство

благодарность 
медикам

В Яраткуловском сельском 
поселении Елена Тарасова 
встретилась с медработника-
ми в местном фельдшерско-
акушерском пункте. Поводом 
для встречи стали вручение 
продуктовых наборов и об-
суждение актуальных для по-
селения вопросов, с участием 
главы Аргаяшского района 
и главного врача районной 

больницы. По поручению 
председателя Законодатель-
ного Собрания Владимира 
Мякуша (фракция «Единая 
Россия») депутат вручила 
благодарственные письма 
заведующей Метелевским 
ФАПом Рафиде Иксановой, 
фельдшеру Надежде Юнусо-
вой, поблагодарила сельских 
медиков за профессионализм 
и преданность делу.

— Пандемия заставила 
всех заново оценить значе-
ние медицинских работни-
ков в нашей жизни, — выска-
зала мнение Елена Тарасова, 
заместитель председателя 
комитета по социальной по-
литике, — поэтому именно 
первичному звену здраво-
охранения сегодня должно 
быть оказано самое большое 
внимание. Будем вместе 
решать проблемы, которые 
мешают сельским медикам 
работать с полной отдачей, 
а пациентам — получать не-
обходимое качественное 
лечение. 

Кстати, в этом году в Арга-
яшском районе планируется 
капитально отремонтировать 

или построить с нуля девять 
ФАПов и центров врача об-
щей практики.

вопросы поколений

За чашкой чая в гостепри-
имной мечети деревни Хали-
това разговор с местными жи-
телями шел на разные темы — 
от благоустройства деревни, 

уличного освещения до пер-
спектив развития поселения. 
Почему молодежь стремится 
в город, старшему поколению 
понятно. Вопрос в другом: как 
изменить деревенскую жизнь, 
чтобы она по комфортности 
не уступала городской? 

Для Елены Тарасовой тема 
оказалась близка. По ее мне-
нию, минувший год заставил 

нас пересмотреть многие при-
оритеты. Те, кто еще вчера 
был уверен, что жить нужно 
только в городе, позавидовал 
сельчанам и горожанам, обза-
ведшимся жильем в сельской 
местности. Пережить само-
изоляцию в четырех стенах 
оказалось гораздо сложнее, 
чем на собственном подворье, 
свежем воздухе, занявшись 
простыми огородными и са-
довыми хлопотами. 

выслушать жителей

Завершилась рабочая по-
ездка встречей в деревне 
Дербишево. К депутату за 
поддержкой обратились жи-
тели дома № 67 по улице На-
бережной. Здание советской 
постройки находится в бед-
ственном положении. Из 18 
квартир практически во всех 
проживают пожилые люди и 
инвалиды. В планах на капи-
тальный ремонт двухэтажка 
стоит на годы вперед, а в ней 
уже сегодня тяжелые жилищ-
ные условия. Елена Тарасова 
выслушала дербишевцев, 
начальника отдела ЖКХ рай-
онной администрации, главу 
Дербишевского поселения. 
Как выяснилось, районная 
администрация вместе с руко-
водством Фонда капитального 
ремонта Челябинской области 
решает вопрос о внесении до-
ма в краткосрочную програм-
му капремонта, что позволит 
ускорить сроки ремонтных 
работ.

Елена ТараСоВа, 
заместитель председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике (фракция «Единая 
россия»):

Будем вместе решать 
проблемы, мешающие 

сельским медикам рабо-
тать с полной отдачей, а 
пациентам — получать 
качественное лечение.

в кыштымский избирательный округ № 3 
— округ депутата законодательного собрания 
елены тарасовой (фракция «единая Россия») 
— входят сельские поселения аргаяшского 
района. в нескольких из них с рабочим визитом 
накануне и побывала парламентарий.
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по информации zs74.ru

Депутат взяла на контроль 
вопросы аргаяшцев.

будем вместе 
Решать пРоблемы


